



6 mentiras  
para leer

4638 AAS

# EL FUTURO ES... 182353 INVENTABLE

COMO las plantas, como las flores, la vida necesita de cuidados y osadía para ser. En otras palabras, de jardinería.

La proposición de Enrique Mariscal es hacer de la vida humana un jardín en que los elementos crezcan libres, en armonía. Donde el hombre se involucre sin imágenes, rótulos o cargos, afirmando naturalmente lo que cada uno es.

"Ninguna planta para crecer copia a su vecina, sigue su instinto de plenitud, sin huelgas ni lamentos, hasta en los bloques de cemento".

El libro *Manual de Jardinería Humana*, es una homologación de la jardinería tradicional. Un trabajo metafórico, imaginativo:

"Las plantas nos enseñan que lo peor que le puede pasar a una persona no es morir, sino vivir muerto; sin estilo, sin perfume propio; no se preocupan por lo que hay después de la muerte, sino por lo que hay ahora".

Asegura que el manual no está hecho para explicar ni para discutir. Propone leerlo con la piel, visceralmente. "Es el ingreso a una mentalidad protagónica, superadora del proceso de jibarización extendido en la sociedad que nos mantiene haciendo los deberes, oscilando entre la sumisión y la rebeldía".

Con paralelos entre los ciclos humanos y los vegetales, va recorriendo la vida:

"La planta novel debe recibir el estímulo

**MANUAL DE JARDINERIA HUMANA**

ENRIQUE MARISCAL

nutriente del agua, la protección y alimento... Pero cuánto de agua, de madre, necesita una planta? Mucho riego ahoga; poco, reseca".

El crecimiento puede no ser rápido, pero cuando la raíz alcanza su desarrollo, agradece y consigue por sí sola su agua.

Yo es toda una planta.

Ha pasado por momentos en que, como el hombre, requiere un apoyo, alguien que le guíe en la dirección correcta. Un tutor.

"El es gula tranquilizante en la conquista del espacio propio... La tutela es tarea de compasión, no de agobio".

Si aparecen brotes que sólo estorban la armonía y el equilibrio hay que podar.

"Desprendernos de aquello que impide nuestra evolución es doloroso. Solemos acostumbrarnos a las cadenas invisibles."

La autonomía descansa en la actitud donde cualquier movimiento es producto de nuestras propias elecciones. Así se puede asumir responsablemente que el jardín del que formamos parte es de nuestra propia creación.

"Tenemos la osadía de ir a la guerra, de matar o que nos maten, de luchar afuera con un heroísmo externo, pero nos falta el coraje para ir a las causas internas de nuestra dependencia y cortar los lazos que nos mantienen inmaduros por falta de decisión, de fidelidad con nosotros."

Siempre recordando que "el futuro no es inevitable... es inventable".

**El Futuro es -- inventable [artículo].**

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El Futuro es -- inventable [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)